

## LE DEBUT DES ACTIVITES DE LA JEUNESSE SIONISTE

par Azriel SZYMONOWICZ, Givatayim

Avant le déclenchement de la Première Guerre mondiale, il y avait un fort bouleversement et un mécontentement parmi la population juive adulte de Kutno, avec laquelle les jeunes ont également été infectés. La principale raison du malaise était les différentes déclarations faites par les dirigeants politiques dans un certain nombre de pays européens. L'antisémitisme a également jeté de l'huile sur le feu. L'antisémitisme était particulièrement aigu dans les écoles – et ici, la jeunesse devait réagir.

La première réunion d'un groupe de jeunes juifs à Kutno a eu lieu dans le sous-sol de Sender Rudner z"l. Il y a été décidé de soutenir la solution sioniste à la question juive. Nous avons également lu ensemble le journal sioniste "*Le Monde Juif*", édité par Nachum Sokolow z"l. Nous avons choisi notre propre nom : "*Prachei Zion*". Ce groupe (du sous-sol) a été actif jusqu'en 1914.

En 1916, deux ans après l'occupation allemande de la ville, un cercle s'est formé à l'initiative des professeurs Zarchin et Bzura z"l, pour enseigner la langue hébraïque. Cette approche littérale a des racines profondes et a donné vie à notre pensée sioniste et Cette année-là est également venu dans la ville le rabbin Złotnik de Gašin et sous sa direction est né le "*HeChalutz*".

Lors de la première réunion, un comité a été élu, qui a adopté les décisions suivantes :

1. Organiser une formation agricole.
2. Apprendre l'hébreu.
3. Organiser une activité sportive.
4. Etablir le contact avec les villes environnantes.

La formation agricole a dû être limitée en raison des conditions de guerre. Les jeunes n'étaient pas contents de ces conditions et ont exigé plus d'actions.

Nous avons dû mener une lutte interpartis, notamment avec les mouvements antisionistes, dès l'année 1918. Je me souviens que, peu après la fin de l'occupation allemande, notre premier meeting culturel a eu lieu dans un petit cinéma. Un groupe de Bundistes s'est organisé pour briser la réunion et ainsi de suite. Ils



Groupe d'entraînement adulte du "*HeChalutz*" à Łęczyca

ont même menacé de briser le drapeau bleu et blanc dont ils s'étaient emparés. Quelques pionniers ont osé reprendre le drapeau par force et en rangs serrés et en chantant, nous sommes sortis dans la rue. Dehors, des gendarmes l'épée à la main se tenaient debout et bloquaient la route. Après une brève clarification, nous avons été autorisés à continuer notre marche. Nous sommes passés dans la rue, jusqu'aux locaux de "*HeChalutz*". Cette marche a laissé une forte impression sur la ville, en particulier sur la jeunesse juive.

En 1917, le Comité central du mouvement a commencé à fonctionner à Varsovie, et notre branche a rejoint le Centre. Nous avons participé à diverses réunions, notamment à Kutno, organisées par le Centre. Dans la ville même, l'activité s'était éteinte : rassemblements, performances, soirées artistiques au profit de la "Fondation *HeChalutz*", films et séances photo du pays en voie de développement. Toutes ces entreprises ont attiré un large public et ont également généré des revenus.

Cette année-là, le camp sioniste a été dissous et de nouvelles organisations de jeunesse ont été formées. Entre autres, le mouvement "*Zeirei-Zion*", dont les dirigeants parlaient de sionisme populaire, ou de socialisme populaire, mais pas marxiste. Il va sans dire qu'une branche du nouveau mouvement a également vu le jour à Kutno. Le premier comité était composé de plusieurs membres éminents, tels que Nathan Tiger z"l et – avec lui et pendant de nombreuses années – Zishe Szapiro.

Comme l'activité principale de la jeunesse sioniste était pour *Eretz Israel*, il n'y avait pas de place pour les différents partis. Quant à la jeunesse, elle a mené son travail pour *Eretz Israel* de manière coordonnée. Au fil du temps, l'aile droite de *Poalei-Zion* a fusionné avec "*Zeirei Zion*".

L'année 1918 a apporté une guerre terrible pour les Allemands. La puissance occupante commence à disparaître de Kutno. Il y avait un danger d'excès antisémites. Nous avons décidé d'organiser un rassemblement de masse des soldats juifs démobilisés. Des centaines d'entre eux sont venus dans nos locaux. L'orateur de Varsovie, Ch. Ajzenberg (Barzilai) z"l a encouragé le public par sa protestation et a appelé à la préparation et à la vigilance, à l'acquisition d'armes et à la consolidation continue de toutes les forces juives contre la menace.

Nous sommes allés voir le *Bund* avec une proposition d'unir les forces d'autodéfense juives. Leur chef d'alors, Szatan, a déclaré : "Nous, le '*Bund*',

défendrons les quartiers pauvres et nous n'avons rien en commun avec vous."

Heureusement, il n'y a pas eu d'excès. Le matin, après notre rassemblement, une réunion de Polonais (F.A.O.) a eu lieu. Un groupe de nos collègues s'y sont rendus de manière organisée et se sont présentés, au nom de qui nous parlons et que nous représentons. Le président de séance nous a rassurés – mais nous avons continué notre travail d'autodéfense.



Membres du "*HeChalutz*"

Une semaine avant, un samedi, près de nos locaux, plusieurs camarades du "*HeChalutz*" ont été attaqués par des pompiers polonais et des légionnaires armés, qui nous ont ordonné de lever les mains, ont pratiqué une fouille corporelle de chacun, puis ont inspecté les murs et les sols des locaux, à la recherche d'armes.

Ils n'ont rien trouvé. Sur cette base, le maire de la ville a déclaré qu'il nous traiterait avec respect et qu'il était favorable à notre travail.

En 1920, avec le déclenchement de la guerre polono-bolchevique, les activités du "*HeChalutz*" cessèrent complètement. Tous les documents et matériels du Secrétariat ont été enfouis profondément



Employés du Keren Kayemet (1930)

dans le sol. Les jeunes ont été mobilisés dans l'armée et se sont retrouvés à l'extérieur de Kutno.

En 1923, le jour anniversaire de la mort de Trumpeldor, nous avons décidé de reprendre nos activités. Nous avons réussi à rassembler de nouvelles forces de jeunesse sur les lieux et à mettre en place le "*HeChalutz HaZair*". Les cours du soir en hébreu ont été un succès retentissant, et certains des professeurs du lycée ont dispensé les cours ici. Nous avons également pris une part active au Comité pour le Travail *d'Eretz Israel*. Il est clair que nous avons été responsables de la collecte de fonds pour les fonds nationaux – *Keren Kayemet* et *Keren HaYesod*.

En 1924, un tournant s'est produit dans notre travail. Nous avons réussi à organiser un lieu de formation pour nos collègues. Yosef Rojer et l'auteur de ces lignes ont rencontré un propriétaire terrien non loin

de Konin et une ferme agricole à grande échelle a été créée.

Le Centre (de Varsovie) s'est opposé au point d'entraînement et a exigé son abandon. Après de longues négociations, nos collègues ont immédiatement rejoint le point d'entraînement du Centre.

Suite à la démission de l'Autorité pour la Palestine, qui s'occupait de l'immigration, de nombreux jeunes venus de loin ont rejoint l'organisation. Ils voulaient émigrer. Le "*HeChalutz*", cependant, veillait et s'assurait que ceux qui avaient terminé la formation et, bien sûr, les premiers pionniers de Kutno, obtiendraient le droit à l'*aliyah*. Ce n'est qu'après que d'autres pourraient émigrer...

Ce sont là mes souvenirs du début de l'activité sioniste parmi la jeunesse juive de Kutno.